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元旦假期!杨浦大桥至徐浦

大桥之间的两岸滨江段! 市民

游客纷至沓来!已然成为"人

气地标#$然而!黄浦江两岸 !"

公里公共空间的贯通!曾经是

一个"不可能的任务%$

有关方面曾经做过调查!

黄浦江两岸空间的土地! 权属

复杂$截至"十二五%末!两岸 !"

公里实际贯通率不足 "#$!剩

下的岸线!跨行业&跨单位&跨

区域''要贯通异常艰难$

这张蓝图! 最终能成为现

实!离不开设计师的谋篇布局!

建设者的挥洒汗水! 更离不开

公众的积极响应! 沿线企事业

单位主动(腾地#的大局观$ 是

他们!与时间赛跑!打赢了这场

接力赛$

追梦百年浦江 锻造世纪精品

本报记者 裘颖琼
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" 徐汇滨江岸线风景如画

本报记者 张龙 摄

滨江 公里
公共空间贯通

!"

设计 % 统一(指挥棒#

两岸绵延 !" 公里的滨江段，涉及浦
东、杨浦、虹口、黄浦、徐汇五区，以往都是
各自开发建设，风格、标准都不统一。为了
给市民更好的贯通体验，就必须严格遵循
统一的“指挥棒”。于是在 #$%&年初，上海
市城市规划设计研究院生态景观分院副院
长钱欣和他的团队开始编制《黄浦江两岸
地区公共空间设计导则》。

时间紧，难度大。编制这份导则，国内
没有现成的材料可参考，国外的又不“贴
肉”，不能照搬照抄。对此，编制团队一方面
向市民、设计师、建设者广征博采好的意见
和建议。另一方面，着手摸底黄浦江两岸的
开发情况，工作时常要调阅大量资料，有时
还要跑现场勘探。“绿化、环保、水务、海事、
旅游等相关部门，对两岸建设都曾制定过
大量管理标准和规范性文件，在导则中引
用的就达 '$多项，时间跨度从上世纪 ($

年代初到 #$%&年。”钱欣说。
“整个编制工作到 #$%)年 '月结束，

大改小改了十多版。”钱欣边翻阅着《黄浦
江两岸地区公共空间设计导则》边向记者
介绍，其中最大的亮点在于不再以区来划
分，而是将滨水公共空间整体分为三类空
间形态———以自然景观为主的自然生态
型、以文化休闲为主的文化活力型以及工
业遗迹为主的历史风貌型。

在统一“指挥棒”下，各区再结合自身
优势，打造本区域特色亮点。如徐汇滨江，
曾经的运煤码头变身时尚美术馆，老工业
厂房得以改造再利用；杨浦滨江，原先的上
海毛条一厂和上海水产品中心批发市场所
在地，变身成了“生态复合型滨江公共空
间*雨水湿地公园”。

不仅指明大方向，设计导则还在总体
设计、生态景观、活动场所、交通设施、安全
保障、配套设施等多个方面，明确统一的建
设设计要求，如公交站点与滨江公共空间
各处入口的距离一般应控制在 "$米以内，
最远不超过 %$$米。在运动服务上，要提供
寄存箱、更衣室、自动贩卖机、饮水点和公
共厕所等运动健身配套设施，提高两岸地
区综合服务水平。

设计导则还融入了国外一些好案例。
如在生态湿地保护上，借鉴了西雅图滨水
区在高桩码头上嵌入玻璃砖的做法，让阳
光直透到下面的水生植物上，以此来丰富
水生植物的多样性。为此，设计团队在导则
中写入了“应保留原有滩涂湿地，可通过种
植水生植物、添加绿化容器、鱼巢砖等方式
对驳岸进行生态化处理，营造多孔隙、绿色
的生态驳岸，为水生动物的食物源、栖息、
产卵、洄游提供条件”这一条。

#$%)年底，浦江两岸 !"公里岸线的目
标是贯通。钱欣表示，下一步，各区将根据
建设设计要求，逐步完善、弥补欠缺。

建设 % 工作(白&黑#

#$%)年 %%月 "日下午，随着最后一个
#$$余吨的钢桥塔安装到位，浦东滨江云
桥———川杨河桥主桥落成。直到这时，负责
施工的上海建工机施集团项目经理储慧斌
才放下了悬着的心。
事情还要从 #$%)年 !月底说起，上海

建工机施集团中标浦东六座云桥的建设项
目，不久储慧斌也接到转战黄浦江东岸滨江
公共空间贯通工程任务。“刚得知时很开心，
因为这是上海的头号工程，但接触后压力很
大。”储慧斌表示，作为浦东滨江亲水道断点
的连接工程，六座云桥原定都要在 (月 '$

日前贯通，为了让各项工程进展顺利，他通
过以往的施工经验，针对每座桥梁不同的结
构，编制了施工计划。

然而，计划赶不上变化快，川杨河桥的
图纸反复修改，直到 &月 #)日才确定下来，
拖慢了工期。一波刚平一波又起，由于川杨
河桥属于特大型桥梁，采用半自锚斜拉桁架
梁结构形式，需要用到 ##"毫米厚的钢板。
可工厂没有现货，需要定制。工厂工人加班
加点赶制出钢板后，又遭遇了上海持续多日
的高温天。最高温超过 !$!，钢板表面温度
可以达到 &$!，工人要焊接钢板，手根本碰
不上去。焊接工作只能调整到晚上加班来
做。这还不够，打桩时，又遇到阻碍。“怎么也
打不下去，把下面的土扒开来，才发现有百
来根暗桩。”储慧斌告诉记者，为了让项目进
行下去，施工人员开始拔桩，拔不掉的就切
割，来清除这些暗桩。
赶工，也要保质。在几个月的施工高峰

期中，储慧斌带领项目部开启“"*#”“白*

黑”的工作模式。最终，在各方的努力下，川
杨河桥从开始加工到完成水上三跨的吊装
合龙仅用了一个多月的时间，使断点成为了
亮点。等到六座云桥全部贯通后，储慧斌心
里很有成就感。他带着妻子和大女儿，一起
去洋泾港桥走了走，并留下了合影。
在黄浦江两岸贯通工程中，像储慧斌这

样的故事还有很多。正是这些建设者的精益
求精，为市民呈现出一件件精美的作品。

空间 % 腾挪(老地方#

如今，走在滨江边，面朝浦江、凭栏临
风，眼前的开阔与通达让人神清气爽。但在
滨江贯通背后，每一断点的打通都不容易。
为了真正实现“还江于民、还景于民、还岸于
民”，一批央企、国企、驻沪部队、公共管理部
门“挪腾换地”，黄浦海事局就是其中之一。
黄浦海事局的盛志大师傅，在巡逻艇上

一干就是 ''年。他至今还记得，过去在黄浦
江上工作，欣赏也只能往外滩看，浦东都是
一些农田泥地。随着两岸开发建设，一幢幢
高楼大厦如雨后春笋般拔地而起，浦东成了
适宜居住的新城区和新社区，陆家嘴更是发
展成了金融地标。密集分布于浦西的码头、

仓库、货栈、工厂，随着城市产业的调整，也
慢慢退出，两岸开始齐头并进发展，城市变
得更加美好。
如今，为了滨江贯通这一事关百姓的百

年大计，黄浦海事局从外马路 )#"号搬到了
局门路 +$%号。盛师傅告诉记者，搬迁时，一
批批老物件被找了出来，曾经的制服、标识、
获得的奖状。翻开一本本值班日志，行行文
字记录着上海的“大事记”———卢浦大桥合
龙、世博会举办、亚信会开幕、上海旅游节盛
况、世界健康促进大会召开，)#"号既见证
了浦江两岸巨变的昨天与今天，也记录着几
辈黄浦海事人的艰辛与坚守。

#$%)年 !月 #%日，是黄浦海事人难忘
的日子，外马路 )#"号“中华人民共和国黄
浦海事局”牌子被缓缓摘下，最后一批物品
打包、封箱、装车，职工们在局门口、与黄浦
江亲密合影，浓浓的不舍与眷恋涌上心头。
但一想到未来，这里将成为南外滩的新地
标，大家都觉得一切“值”！
还有不少沿线企事业单位自我加压，腾

出公共空间。陆家嘴集团拆除了沿江第一层
面的 +家餐厅，拆除面积超过 '$$$平方米。
地产集团拆除浦明路 %+++号高桩平台上近
#$$$平方米建筑。百联集团不仅积极让出
紧邻杨浦大桥、区位优势明显的物流仓库，
还把三栋保留完好的老建筑一并让出，向公
众开放。徐汇区通过军地合作、市区合作，实
现了云峰油库和上粮六库 %$$$亩土地的腾
让。黄浦区则弃用了江边污泥码头，改水运
为陆运，将江边美景让给了市民。
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! ! ! !黄浦江"""上海人引以为豪的母亲

河#她蜿蜒流淌在上海市区$孕育了上海的

繁华$见证了城市的变迁%从曾经熙熙攘攘

的工业生产岸线$产生林林总总的断点$到

如今一鼓作气打通断点$向市民开放$并发

挥休闲&运动&观览等全新功能% 如此的黄

浦江两岸 !"公里岸线贯通$绝对是一件了

不起的成就%

滨江能实现贯通$是不容易的% '没有

一处江景可以放弃$ 没有一处断点能够将

就%(正是设计师&建设者到沿线企业$心中

都有这样的信念$才能攻坚克难$集中精力

啃下一块块硬骨头%所以$当我们享受着悠

闲便利的滨水生活时$ 别忘了对他们说一

声)辛苦了$谢谢你们*

滨江岸线的贯通只是第一步$ 两岸功

能的提升是个永恒的主题%越过贯通节点$

浦江两岸从 #$%&年起将实施新一轮三年

行动计划$按照+迈向世界级滨水公共开放

空间(的愿景$打造为可漫步&可阅读&有温

度的魅力水岸空间$成为'全球城市生活核

心的美好舞台(%

未来$还有太多亮点值得期待%裘颖琼

记者
手记 不放弃 不将就


